

El Ramonense.

Año II

SAN RAMON, JUNIO 29 DE 1902

N.º 33

**Director y propietario:
Nautilio Acosta**

—EL PROGRESO Y SUS ALIADOS—

Atento el Progreso al relato de los triunfos que la Ciencia le exponía, pasó inadvertida para él la presencia de un nuevo visitante: era este un atleta cuyos poderosos músculos indicaban á las claras la fuerza física de que estaba poseído, un personaje verdaderamente ilustre, no porque vistiese de fino paño ni porque llevase en sus venas sangre azul ó negra, sino porque ostentaba en sus manos los instrumentos que transforman las materias primas en objetos manufacturados, las herramientas con las cuales se abre el seno fecundo de la madre tierra, los objetos todos en fin con que se realiza la cotidiana labor, esa labor que levanta, realza y embellece y sin la cual la vida, presa de horrible tedio y de inacción profunda, sólo sería árido y tristísimo desierto. El Trabajo (pues así se llamaba aquel viajero), dirigiéndose á los dos: salud, oh amigos, exclamó; no tengo para qué decirles que yo he sido y seré siempre vuestro decidido y fervoroso aliado; de todas las regiones del planeta llega á mis oídos el himno que mis fieles adoradores me tributan y, deseoso de auxiliar al Progreso y de compartir mis glorias con la Ciencia, vengo á ofrecerles mi incondicional apoyo. Continuemos pues ahora nuestra marcha juntos, y de camino os referiré

cómo he contribuido al bien estar del mundo y de qué modo responden á mi voz los pueblos todos.

Las brisas del Mediterráneo, siguió diciendo el narrador, han acariciado mi semblante: desde sus azules aguas he mirado con asombro la hermosura sin igual de Nápoles, el movimiento comercial de Barcelona, el tráfico constante de Marsella; he atravesado las llanuras magníficas de Italia y ante mis ojos he visto alzarse los monumentos incomparables de la vieja Roma, contemplado las galerías artísticas de la bellísima Florencia y cruzado los canales de Venecia, garza blanca que, como Trieste, duerme arrullada por las olas del Adriático. También me he sentado bajo los bosques de la Auvernia, caminado por las márgenes del Rhin y habitado en las ciudades opulentas del Danubio. Por mí la Francia tiene un comercio y una agricultura florecientes, Inglaterra se enriquece con sus ganados y sus naves, Suiza progresa y adelanta. Y tanto en Asia como en Africa y Europa, dando quiera que á mí no se me mira con disgusto y aversión, la felicidad sourie á los hombres y la miseria cede su puesto á la comodidad, la paz y la abundancia.

Yo descuajé, amigos míos, los bosques de la América del Norte. Los puritanos ingleses, tan fieles observadores de sus ceremonias religiosas como entusiastas partidarios de la libertad, me honraban á mí como deseo que me honren las naciones todas. Ellos fueron quienes fun-

daron allí las primeras ciudades, emporios hoy del comercio universal. Vosotros sabéis q' en la cuenca del Misisipi, río en cuyas aguas Hernando de Soto halló su sepultura, allí donde entonces sólo se oía el rugido de las fieras ó el grito del salvaje y desnudo cazador, se levantan actualmente poblaciones colosales. También la raza latina ha recorrido triunfante parte del Norte, el Centro y Sur del Nuevo Mundo; pero, triste es confesarlo, esa raza no es tan activa, audaz ni emprendedora como la sajona. De ahí que ésta, ambiciosa como es y conoedora de su fuerza y su poder trate de absorber á la primera y quiera cubrir con su bandera estrellada países que á continuar divididos y entregados á la pereza y la discordia, llegarán á ser quizá fatalmente Estados integrantes del Coloso.

Conviene á todo trance, prosiguió el Trabajo, conjurar la tempestad que amenaza á los pueblos latino americanos por medio de una reacción que tienda a destruir poco á poco los hábitos que engendran y fomentan la vagancia y la molición. La raza latina, madre de tantos héroes, conquistadora de tantos pueblos y civilizadora, digamos, del orbe entero, no puede, no, permanecer indiferente ante la idea próxima ó remota de perder su soberanía y autonomía, atributos esenciales de la existencia política de un pueblo. Ella necesita regenerarse por mi medio, necesita mantener viva en su alma la llama sagrada del patriotismo, necesita imitar las buenas cualidades de la Gran República; conservar puro y sin mancha el código de sus instituciones democráticas y procurar en todo caso que sobre las ardientes y periódicas agitacio-

nes de la política, tremole siempre airoso y gallardo el pendón que simboliza la libertad y las glorias de la patria.

San Ramón, Junio 25 de 1902

PERSEO

LETANIA MUJERIL

Cuando vemos que otras se casan y nosotras permanecemos solteras.

Kyrie eleison (Señor, ten piedad de nosotras).

Cuando aquéllas pueden lucir cada día en el paseo un traje mientras nosotros no podemos.

Christe eleison (Jesucristo, ten piedad de nosotras).

Venga pronto un marido por piedad.
Christe audi nos (Jesucristo, escúchanos).

San Matrimonio

Ora pro nobis (Ruega por nosotros)

Santa coqueteria,

Ora pro nobis.

Santa conveniencia.

Ora pro nobis.

San novio rico.

Ora pro nobis.

San marido manso.

Ora pro nobis.

San galante continuo,

Ora pro nobis,

San capricho satisfecho.

Ora pro nobis.

Santos y santas que no sufren.

Ora pro nobis

Galanes con ganas de casarse,
 Orate pro nobis.
 Papás amables y mamás ciegas,
 Orate pro nobis.
 Trajes, joyas y trenes
 Orate pro nobis.

De la soltería
 Liberanos dominé
 De los que quieren pasar el tiempo
 Liberanos dominé
 Del trabajo
 Liberanos dominé
 De los tontos
 Liberanos dominé
 De ir con palma al ataud
 Liberanos dominé

Que venga un pollo que quiera casarse

Te rogamos audi nos
 Que encontremos un marido aunque sea tonto

Te rogamos audi nos
 Que tengan mucha paciencia nuestros maridos, que nos digan constantemente que somos hermosas; que vivamos felices aunque engañadas,

Te rogamos audi nos
 Que no nos sorprenda la muerte sin haber encontrado un desventurado que cargue con nosotras.

Te rogamos audi nos
 Nuestros deseos son muy justos y nuestras quejas muy fundadas.

Exaudi nos dominé. (Oyenos Señor.)

Mira que languidecemos y nos marchitamos en la soltería,

Miserere nobis (Ten misericordia de nosotras.)

El matrimonio, la riqueza, el incienso y las diversiones.

Amen

(De La Saeta)

GACETILLAS

Hace días recorre las calles de esta población una lazarina; bueno sería que el activo Jefe Político actual la mandase á recoger y enviar al lazareto.

A propósito de lazareto: desearíamos saber en qué ocupan los palacios que se construyeron en la isla del Cedro (golfo de Nicoya) destinados, según se decía, á azaretos ¿Qué hay de eso? señores.

Sabemos que á los agentes de policía de esta villa se les ofrecieron uniformes y capas. Todavía no se les han dado. De desearse sería que se cumpliera lo prometido, pues esos pobres no pueden prestar su servicio á satisfacción del vecindario hasta tanto que no cuenten con los elementos necesarios.

Los turnos en beneficio del Hospital continúan dando buenos resultados. Hasta ahora el mejor ha sido el de San Rafael dejando un producto de 171,00 colones y 52 carretadas de piedra de cal y leña. Hoy turnará Piedades Sur, y Piedades Norte el domingo próximo.

Con la solemnidad acostumbrada se celebró el martes pasado la fiesta de San Juan. Hubo misa por la mañana y ca-

rreras de las 2 p.m. en adelante, hasta que la desgracia hizo que uno de los *jokers* se medio matara; entonces se suspendieron para continuarlas el día de San Pedro.

Muy concurrido y alegre estuvo el baile que se celebró el día de San Juan en casa de don Ramón Araya B., quien con la generosidad acostumbrada facilitó su casa á los bailarines. A las dos de la madrugada se terminó tan simpática reunión, dejando gratos recuerdos entre los concurrentes.

La desinteria está haciendo su Agosto en el barrio de "La Paz"; en el espacio de 15 días una sola familia ha visto desaparecer tres de sus miembros. Por periódicos jesefinos sabemos q' esa enfermedad no sólo está arraigando aquí sino también en San José y otros puntos. Pobre país. Tanta desgracia junta.

Bueno sería que no se permitiese á los menores de edad frecuentar los establecimientos donde se expenden licorres. Si hay una ley que lo prohíbe, que los agentes de policía la hagan cumplir y que no se hagan de la *vista gorda*.

No les parece, señores filarmónicos, que sería conveniente que nos cambiaran esas piecitas que nos tocan tan á menudo, por otras más nuevas? Le agradeceríamos bastante al Sr. Director atendiera esta súplica.

Nos cuentan que en la Macacna, jurisdicción de Esparta, hay muy á menudo *bothiches* y escándalos origina-

les por una venta de aguardiente que existe en dicho punto. Creemos necesaria la orden de cierre, no sólo á ese establecimiento sino también á todos aquellos situados en lugares donde no haya agentes de policía.

Se comenzaron en esta semana los trabajos para arreglar la acera de la plaza. Digna de felicitaciones es la actual Municipalidad por el celo que demuestra para que este pueblo adelante por el camino del Progreso.

También la Junta de Educación ha mandado á arreglar la acera que queda al lado oeste de la Casa de Enseñanza. Muy buena nos parece tal disposición.

El viernes llegó procedente de San José nuestro amigo Rafael Rodríguez. Saludámoslo atentamente.

Anibal Rivas, cuyo taller de platería y relojería está donde todo el mundo les puede dar razón, ofrece sus servicios á precio de crisis, en lo que se relaciona con el arte de platear, dorar y hacer *nu evos* todos los objetos que se le lleven. Dora hasta píldoras.

No olvidarse, señores comerciantes, de q, del 1 al 15 del entrante hay que pagar los impuestos de Patente en la Tesorería Municipal.

Hoy, día de S. Pedro, felicitamos á todos los que lleven semejante nombre; al mismo tiempo hacemos votos porque el Apóstol sea muy servido de colmarlos de venturas.